

Zeitschrift: Le nouveau conteur vaudois et romand
Band: 81 (1954)
Heft: 8

Artikel: L'Association des patoisants valaisans
Autor: Montandon, Chs.
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-229061>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 14.01.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

L'a passau le pon dé Monthâ et sein verî la téta, trottâvé a pia su la rota dé Sai-Moueré quemein n'a lâvra que l'einteindu on cou dé fousae. On ne l'a pâ reyu.

Lé crouté leinvoué l'an de que lou paysan l'an fi ripaille u tzaté. Sé san mousau que l'avaian le drâ dé repreindre 'na pâ dé la dîma que tan dé cou l'avaian pourtau u tzaté. L'avaian pâ preu rison. Tcheu que la bagarre l'avâ excitau parlâvan dé rasâ le tzaté. Mé le Grou Bellet leu a fi comprendre que faza savâ sè modérâ, que lou excé ne

valâvan rein, que fo tchertchî la gieustesse et évouètâ le crime.

Le Grou Bellet l'a du comparêtre dévan le Tribunau du Gran Baillif, a Chon, mé l'a itau aquetau. L'an z'u pouare de 'na Revoluchon dien le Bâ-Valâ. Huit an apré, le mandémein lé Monthâ l'a itau affrantzé dé la tutelle du Hau-Valâ et l'a conqui sa libertâ. Ein 24, la populachon dé la valâye et du canton érigéâ su la plaze du vellâdzo pê soucheeripchon on monumein u Grou Bellet, le premî héro dé l'indépeindance du Bâ-Valâ.

L'Association des patoisants valaisans

Samedi 6 mars, à Sion, s'est tenue une réunion préparatoire chargée de poser les bases d'une organisation des patois valaisans.

Le comité d'initiative, créé sous les auspices de la Fédération valaisanne des Costumes, est présidé par M. Joseph Gaspoz, instituteur à Sion, et comprend des délégués de toutes les vallées romandes du Valais, parmi lesquels on est heureux de remarquer plusieurs jeunes.

On notait la présence de MM. Maurice Zermatten, écrivain : Schulé, rédacteur du Glossaire : Défago, député : Pont, ancien président de St-Luc : Coquoz, ancien député.

Les patoisants fribourgeois étaient représentés par M. Henri Clément, ceux du Pays de Vaud par le sous-signé.

Au cours des discussions, plusieurs problèmes furent abordés : rendre confiance au peuple dans son patois, atteindre les jeunes, faire une place au patois à l'école, l'écrire, le jouer sur les scènes théâtrales.

Déjà la presse est acquise à ces idées, et fera une place aux patoisants ; on va demander au gouvernement d'envoyer une circulaire aux instituteurs, leur demandant de soutenir le vieux parler.

L'Association des patoisants valaisans est virtuellement constituée : elle reste dans le cadre de la Fédération des Costumes, avec MM. Gaspoz et Défago, respectivement président et secrétaire. Un insigne va être frappé.

Nous sommes particulièrement heureux de voir le Valais se joindre au mouvement patoisant. De grands espoirs sont permis. Déjà, des articles en patois sont publiés dans la presse, des religieux écrivent des œuvres en vieux langage, le parler de Bagne a fourni plusieurs pièces de théâtre, on s'est remis au chant patois ; et le patois est la langue officielle de la Fédération des Costumes.

Le Valais se doit de rester l'un des plus solides bastion du parler romand : nous en faisons le vœu chaleureux.

Chs Montandon.